

... et de géographie

Un troisième groupe de citoyens, le tiers état, était constitué d'un petit nombre de bourgeois, de fermiers et d'ouvriers. Leurs activités étaient regroupées le long de la rivière du Réal : moulins à eau pour moulinier le grain ou presser les olives, moulins à vent, tanneries, filature de laine, de chanvre.

Les bourgeois logeaient dans de belles maisons, toujours présentes dans la **rue Grande** et dans la rue principale, aujourd'hui **boulevard de la République**.

De nombreuses maisons situées dans le centre historiques et adossées à la roche, ont une particularité étonnante : la présence de **silos** pouvant aller jusqu'à 7m3, creusés et en service entre le 11^{ème} et le 15^{ème} siècle. Ces derniers étaient vraisemblablement destinés au stockage du grain par exemple.

La **chapelle Saint-Jean**, située dans la rue Grande, abritait la communauté des **Pénitents Blancs**, laïcs dont l'action était notamment l'éducation sanitaire de la population. Aujourd'hui **musée rural d'histoire locale**, il est propriété communale et régi par l'Association "**Les Amis de Jouques**" dont l'action est la préservation et l'animation du patrimoine local.

A partir de 1440, **l'église Saint-Pierre** devint la paroisse de Jouques succédant à la chapelle Notre Dame de la Roque. L'imposant clocher du 12^{ème} siècle, témoigne du pouvoir grandissant du tiers état. Il n'a pas une situation centrale. Totalement rénovée en 2010, l'église Saint-Pierre a retrouvé de sa superbe d'antan et ses œuvres d'art ont été conservées notamment ses fresques.

Après la Révolution, le lien avec le pouvoir d'Aix en Provence a été rompu et Jouques est devenu un village modeste. La population a décliné de 1800 habitants en 1830 à 930 en 1936 et ce, en particulier au dépend des zones rurales. Les deux guerres mondiales et les guerres des colonies ont fait payer aussi un lourd tribut à la population. Mais la situation démographique s'est retournée à partir de 1954 avec l'arrivée de nouvelles activités industrielles : la **centrale EDF** et le **Centre d'Etude Atomique** de Cadarache situé sur la commune voisine de Saint-Paul-Lez-Durance; avec l'implantation d'une zone d'habitation pour la population **Harki**; avec le retour de nombreuses personnes des anciennes colonies et aussi par l'attraction grandissante de Jouques pour les résidences secondaires.

De nombreuses maisons ont alors été construites en dehors du centre historique et du **hameau de Bèdes**. Dans les années 70, l'extension urbaine occupa une colline à l'ouest du village : **le Deffend**, zone pavillonnaire et d'habitations à Loyer Modérés. Mais dès les années 80, les quartiers du **Canet, des Gardis et le hameau de Bèdes**, connurent eux aussi une croissance importante.

Malgré tout, les zones vertes dominent encore le paysage et couvrent la majeure partie de la superficie de la commune qui occupe plus de **8000 hectares**.

L'agriculture reste une source majeure d'activité. Entourant d'impressionnants mas et bastides, des champs de lavandes, de vignes, d'oliviers et de chênes truffiers couvrent de larges espaces mais la campagne reste en grande partie sauvage avec des forêts composées de différentes sortes de chênes et de pins, de la garrigue et du maquis.

Dans cette colline, subsistent encore quelques édifices religieux, chapelles et **oratoires**, certains très anciens, ou encore des sanctuaires plus modestes : des croix, des statues de Saints ainsi que des **bories** qui abritent les bergers et les fermiers et leurs outils.

Jouques, situé au nord de la **montagne Sainte-Victoire**, fait partie des 14 communes préservées par le **Grand Site Sainte-Victoire** mais est aussi un des sites européens **Natura 2000** sélectionnés pour leur richesse écologique.

En conséquence, tout le périmètre naturel et bâti est protégé, bien que ne faisant pas partie d'une réserve naturelle, et fait l'objet d'une surveillance accrue en été, en raison de la lutte contre les incendies de forêt.

Jouques est un village représentatif de cette partie de la Provence, celle des collines sur lesquelles le climat marin et alpin ont une forte influence. Mais Jouques reste cependant singulier par de nombreux aspects qui le dotent d'un intérêt d'exception historique et de son patrimoine naturel. Sa distillerie de lavande, son territoire forestier intact et protégé, ses chemins de randonnées... en font une destination privilégiée.

